

LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO.

DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes pesetas 1'25
Fuera, trimestre.. " 4'50
Extranjero y Ultramar, trimestre.. " 8

PAGO ADELANTADO

Numero suelto, 5 céntimos

Año IV. ♦ REUS ♦ Núm. 736

Jueves 6 de Mayo de 1897

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta,

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

SE RETRATA

todos los días festivos y los laborales á petición.

Nuevas fotografías en colores.

Opera todos los domingos.

PASEO MATA, 12

Días de despacho todos los festivos.

NUEVO INVENTO

DENTADURAS INAMOVIBLES

Las coloca y garantiza su comodidad y firmeza el

CIRUJANO DENTISTA

DOCTOR **JORDAN**

PLAZA DE PRIM 2, Ppal.

SOBRE EL GRAN CAFÉ DE ESPAÑA

Traslado

La muy antigua y acreditada *Papelaría y Fábrica de cajas de cartón*, de la *Sucesora de Juan Ferré y Vergés*, que se hallaba situada en la calle de Sta. Ana número 6, se ha trasladado á la Plaza de la Constitución número 13.

L'ADVOCAT

Ramon Vidella Balart, ha trasladat son despaig al pis primer de la casa número 68 del Arrabal de Santa Ana d' aquesta ciutat.

A LOS

REPUBLICANOS

Los republicanos autonomistas de esta ciudad han acordado tomar parte en la próxima lucha electoral sin que esto signifique que prejuzguen su actitud en otras elecciones que hayan de sobrevenir, y en cuyo caso para resolver acerca de lo que en ellas convenga hacer, será nuevamente el partido consultado.

Creemos al obrar así no discrepar un ápice de lo que exige la pureza del régimen democrático en el que es ley la voluntad de las mayorías libérrimamente manifestada, y creemos estar en terreno firme, dentro de la realidad de la práctica, no estableciendo de antemano criterio cerrado y fijo en materia de conducta ó de procedimiento que

son siempre contingentes, accidentales, transitorias, condicionadas por las mudables necesidades del momento.

El acuerdo de tomar parte en las próximas elecciones adoptado por nuestros correligionarios, obliga á esta Junta á dirigirles su voz leal y amiga.

El cumplimiento fiel del acuerdo del partido no hemos de exigirlos ni recordárselo. Es para los demócratas un deber y nosotros sabemos como cumplis vosotros los deberes todos.

Seguros estamos de que en la ocasión presente no desmentireis vuestra fama de demócratas y republicanos convencidos á la par que disciplinados cumplidores de los acuerdos por vosotros mismos adoptados, de la ley por vosotros acordada como norma de conducta en el uso de vuestra soberanía.

¡A votar, pues, con fe y entusiasmo, la candidatura del partido! ¡A sacar triunfantes de las urnas electorales los nombres de los correligionarios que por la comunidad de ideales con nosotros, por su moralidad é integridad de carácter crea el partido deber recomendaros para ser en el Municipio los defensores decididos de nuestro criterio y los fiscalizadores constantes de la conducta de los que se abrogan la administración de los bienes del común!

Luchamos, ya lo sabemos, con grandes desventajas.

Hemos acordado acudir á los comicios á última hora, sin tiempo material apenas para hacer ordenada y cumplidamente los trabajos preliminares que toda elección supone y requiere; sin haber intervenido en la rectificación de las listas electorales las que no figuran muchos amigos nuestros que á ello tienen derecho; luchamos con la presión oficial que de un modo ú otro siempre ejercen los monárquicos aun en las poblaciones en que menos se maneja el manubrio electoral; luchamos solos, absolutamente solos, sin entrar, por un principio de moralidad política que consideramos imprescindible, en contubernios y componendas bochornosas con los que como nosotros no piensan, contubernios que acaso realicen otros bajo el especioso pretexto de que no tienen carácter político las elecciones de Concejales, siendo así que aún dentro de la limitadísima esfera de acción que á los Municipios deja la centralización deprimente que nos ahoga, organismos políticos son los Municipios por el mero hecho de acudir á él los representantes de los partidos con sus banderas desplegadas, y políticos los hace hasta el mismo Gobierno al elegir de entre los afiliados á su credo los Alcaldes de Real Orden que al frente de los Municipios pone para mejor cohibir su acción libre é imposibilitar más su vida.

Vamos, por último, á la contienda electoral sin que se haya pactado una inteligencia, ni establecido una concordia entre nosotros y los elementos que se titulan republicanos históricos, que no han querido tratos con nosotros, á reserva acaso de aliarse con otros elementos que no son republicanos.

Todas las desventajas enumeradas lejos de hacer decaer nuestro ánimo, deben estimular nuestro afán y nuestra energía en el momento de la lucha, deben hacernos redoblar

nuestra actividad y nuestros esfuerzos para sacar triunfantes nuestros candidatos de las urnas ó en caso contrario sufrir una derrota que será tanto más honrosa, cuanto mayor haya sido el número de enemigos contra quienes hayamos tenido que luchar.

¡A las urnas, republicanos autonomistas! Lo exige el cumplimiento del deber y la dignidad del partido.

Tengan los republicanos todos de esta ciudad, pues para nosotros son correligionarios cuantos republicanos se titulan, y como tales cumplen, por dirigida á ellos la excitación que á los republicanos autonomistas nos hemos creído en el deber de dirigir.

Os desea á todos Salud y República.

La Junta del «Centro Republicano Democrático Autonomista»:

Josè Jordana, Presidente; Franciscó Montaña, Juan Prats Grau, Vicepresidentes; Alfonso Güell, Tesorero; Emilló Andreu, Contador; Francisco Queralt, Clemente Costa, José Urgellés, José Roset, José Caballé, Franciscó Borrás, Antonio Jori, Vocales; Pedro Sardà y Marlo Ferré, Secretarios.

Reus 4 Mayo 97.

Tijera y Pluma

Se ha ejecutado últimamente un reo en Jaen, habiendo el verdugo presentado la siguiente cuenta que le ha sido abonada por el Presidente de la Audiencia:

	Pesetas
Por nueve días de dieta, á razón de 2'43.	21'87
Derechos de hoga, cordales, pañuelo y reconocimiento del tablado.	80'00
Alquiler de la caballería para conducir al reo al patíbulo.	30'00
Total pesetas.	131'87

Esta cantidad de la que se ha deducido el 1 por 100, es extra del sueldo que el verdugo cobra por ejercer su terrible ministerio.

El carpintero ha presentado por su parte la cuenta siguiente:

«Por construcción del tablado y madera para el mismo, pesetas 255.»

Total 386'87 pesetas invertidas, con motivo de una sola ejecución, en el presupuesto de la barbarie.

Leo en un diario de Madrid:

«Ayer fué encontrado en el Retiro desfilado un infeliz licenciado de Cuba.

Fuó socorrido por el general Contreras.»

¿No es triste que se abandone así sin salud y sin pan á quien es arrebatado de su hogar á la fuerza por el delito de ser pobre?

Y sigo leyendo:

«En la estación de Sanchotillo (Salamanca) tuvo que detenerse el tren transversal por causa de haber sido apedreado por unos salvajes, quienes causaron destrozos é hirieron al maquinista.»

Y leo y copio más aún:

«A los profesores de instrucción primaria de San Esteban de Molar (Zaragoza) se les adeudan 713 pesetas de haberes.»

Después de todo esto me explico porque es preciso en España retribuir tan espléndidamente al verdugo.

Abandonamos el cumplimiento de los deberes de la Justicia, descuidamos el cultivo de las cabezas, y por fuerza ha de ser el primer funcionario de la nación el encargado de cortarlas.

CEELE.

FOTOGRAFÍAS

¡Pantoja, ten valor! Rompe la valla. Luce, luce en tarjeta y en membrete, y cabe el toro que enganchó á Pepete date á luz en las tiendas de quincalla.

Eres un necio.—Cierito.—Pero acalla tu pudorosa duda y no te inquiete. ¿Qué importa un necio más donde se mete con pueril presunción tanta morralla?

¡Valdrás una peseta, buen Pantoja! No valen mucho más rostros y nombres que la fotografía al mundo arroja.

Enséñanos tu cara, y no te asombres: deja á la edad futura que recoja tantos retratos y tan pocos hombres.

GASPAR NÚÑEZ DE ARCE.

INSTANTÁNEA

Anomalías

Una bala, perdida acaso, mató en el campo de batalla al héroe, al paladín de su independencia y de su libertad, que defendía palmo á palmo, como la defendieran en pasados tiempos, sus anónimos matadores.

El jefe de la fuerza homicida regresó á poco á su patria. La prensa con sus mil voces pregonó su hazaña; el lápiz reprodujo mil y mil veces su fisonomía; ostentaron los edificios trapos con los nacionales colores; bautizóse calles y plazas con el nombre del héroe; echóse las campanas á vuelo, y hasta la Iglesia se asoció á la fiesta entonando *gracias al Dios de todos los hombres, por la muerte de uno de ellos.*

Obrero de la virtud, con el trabajo perseverante, pulió la perla de su inteligencia, consagró sus energías todas al bien, á la civilización, á dulcificar las costumbres, á moralizar su época, predicando un evangelio nuevo. Ni conoció la espada, ni empuñó el Mauser. Esgrimió tan sólo una pluma; prodigó la esencia de su vida en libros.

Murió en la lucha víctima de la neurosis civilizadora.....

Unos cuantos artículos encomiásticos y noticieriles en los periódicos, que á maravilla vienen por constituir el suceso del día, y un cadáver más devuelto al inmenso torrente circulatorio de la materia de que sus elementos habían salido.

¡Anomalías!
Es que el casco militar nos atrofia todavía el cerebro y la guerrera cota nos oprime el corazón.

Es que somos hombres viviendo por acaso en el siglo décimonono, pero dentro de la férrea armadura del soldado del siglo XV.

El *Fotógrafo de servicio*,
ARMANDO ESCÁNDALO.

Ciencias y Letras

La evolución de los seres vivos (*)

(Traducido ex profeso para LA AUTONOMÍA)

XII

Son estas dos ideas absolutamente distintas. La teoría de Darwin relativa á la selección natural podría ser falsa é inútil en todos sus puntos sin que por eso la teoría de la descendencia perdiera nada de su firmeza. Podría una especie derivar de otra por motivos que hubiesen escapado á Darwin; sería igualmente posible que las causas ocasionales de transición por Darwin descubiertas, no formasen más que una parte de las explicaciones y que otros fenómenos de transición, aún inexplorados, no pudiesen ser explicados por esta hipótesis; sería preciso añadir á la teoría de Darwin otra ó recurrir á algún sistema de explicación tan desconocido hoy como era el darwinismo hace muchos años. La teoría de la descendencia no está, pues, comprometida por una ignorancia parcial de las causas que determinan el paso de una á otra forma, así como no lo está por la ausencia de ciertas formas intermedias ó por la incertidumbre en que frecuentemente nos encontramos sobre la forma de la que se deriva otra. Si en otro tiempo, á falta de toda acción sobre las causas que ocasionan la transición, y por algunas razones generales de filosofía natural, los espíritus superiores admitieron á priori la teoría de la descendencia, ¿por qué razón sería puesto en duda hoy que Darwin y Wallace encontraron la principal causa de la transición y probaron que si ella sola no basta, por doquiera extiende su acción, que ha sido demostrada de una manera clara y evidente por numerosos ejemplos?

Un partidario declarado de la evolución, un admirador entusiasta de Darwin, Moritz Wagner, creyó haber descubierto una «ley de emigración». Consideraba él la emigración de los organismos y la formación de las colonias, como la condición necesaria de la selección natural. Pensaba él que no se producían nuevas especies sino en el caso en que un pequeño número de individuos, envueltos en la formación de las variedades se hallasen geográficamente aislados. De este modo solamente se encontraba impedido el casamiento entre individuos de la misma especie; solamente de este modo se impediría el atavismo y la desaparición de caracteres que aún no están fijos. Que el aislamiento es muchas veces favorable á la formación de las especies, es un hecho adquirido y fácil de observar en las faunas de las islas; pero no pueden formarse las especies sino bajo la influencia del aislamiento? Esta hipótesis fué completamente refutada por Weissemann. Probó éste «que el aislamiento no impide el crecimiento de la variedad que comienza con la forma primitiva» y principalmente en el ejemplo tan favorable del lago de Steinheim, hizo él ver la formación de las especies nuevas en medio de las antiguas. Ya Haeckel había afirmado que la influencia del crecimiento no era de recelar para los seres inferiores que se reproducen sin sexos, y Wagner había añadido que la necesidad del aislamiento se limita á los organismos superiores de distintos sexos. Solo Weissemann hizo observar con razón que el hecho de la separación de los sexos, que naturalmente, por general acuerdo (salvo la fe en la creación) proviene de especies hermafroditas, es un ejemplo palpable de la formación de las sociedades sobre el mismo suelo, y suprime radicalmente «la ley de la emigración» de Wagner.

Como ya indicamos parece que basta el primer impulso para determinar la formación de las variedades y que el efecto producido se propaga rápidamente. Steinheim, con su *Planorbis multiformis*, permite fácilmente demostrar la realidad de estos períodos de variación. El aislamiento viniendo á coincidir con uno de esos períodos, fija

(*) Véase los números 608, 610, 612, 631, 643, 687, 694, 707, 714, 720 y 731.

las variedades nuevas en estado de especies, sin que en eso haya selección natural. Darwin en su obra sobre el «Origen del hombre» reconoce que prestó recientemente poca atención á esta formación de las especies morfológicas. Nosotros consideramos tales las que no se distinguen de sus troncos por algunas ventajas fisiológicas y que por consecuencia no lo exceden nunca y á las cuales no se aplica el principio de la selección tal como Darwin lo comprende.

Veamos dos especies de mariposas: apenas difieren por algunas pintas ó dibujos y por la conformación de los bordes de las alas. Su valor fisiológico es para nosotros igual: son especies morfológicas. Weissemann establece esta proposición: «en las mariposas diurnas el color y el dibujo de la superficie superior del ala, deben ser considerados como caracteres puramente morfológicos de la especie. No hay excepciones, salvo el caso de imitación ó cuando existe coloración total protectora.» Entre otros cita este ejemplo, que «los caracteres nuevos ó morfológicos pueden fijarse en ciertas circunstancias en un cierto espacio de tiempo, solo por la acción del aislamiento.» Nägeli había ya previamente indicado que la selección natural no es aplicable cuando se trate de producir modificaciones puramente morfológicas.

O. SCHMIDT.

Desde Mora de Ebro

Señor Director de LA AUTONOMÍA.—Reus.

Estimado correligionario: Aunque con retraso voy á darle á Vd. cuenta de un suceso ocurrido en esta con motivo de la llegada de las fuerzas del regimiento de Luchana de regreso de su paseo militar.

La autoridad local y algunos Concejales tildados todos de poco afectos á las ideas liberales y á quienes se supone no se si con fundamento ó sin él inclinados al partido del rey de las Húngaras, salieron á recibir á dichas fuerzas á medio kilómetro de la población en el sitio denominado «La Cruz».

El jefe de las fuerzas de Luchana, cumpliendo su obligación, según tengo entendido, recibió el saludo de la Comisión del Municipio sin apearse de caballo, lo cual parece no sentó bien al monterilla de aquí señor José Nolla Vidal, quien sin duda se guardó el rencor y prometió darse el gusto del desquite.

Llegadas ya las tropas á Mora, el teniente coronel despues de sa udar al Alcalde, manifestóle que por la noche de 8 á 10 la música del Regimiento, iría á dar una serenata frente á la Casa de la Villa, como así lo hizo en efecto, sin que el Alcalde, que debió decirse «ahora es la mfa», se dignase dar ni siquiera luz á los músicos de nuestro ejército, á quienes aplaudía numeroso público.

La desatención de las autoridades para con los militares no podía echarla en saco roto este honrado y digno vecindario, y así fué que concertándose en un momento, nombró una comisión de cuatro ó cinco individuos que fué á invitar á los músicos á un sencillo é improvisado refresco en la sociedad «Fomento», obsequio que nuestros soldados aceptaron, asistiendo al mismo el señor teniente Coronel de Luchana. Allí, hablando en familia, se hacían toda suerte de comentarios de la conducta del Alcalde, no faltando quien dijera que otro hubiera sido el comportamiento de aquella autoridad local si los forasteros en vez de llevar el uniforme del ejército, hubieran llevado la boina deshonorada por los carlistas, recordándose á este propósito que cuando el Niño Dios estuvo en Mora, el Alcalde se deshizo en cumplimientos y hasta consintió que por la noche recitara uno de sus discursos en la plaza Pública que el Alcalde hizo iluminar convenientemente.

En estos tiempos de lastre carlista con que se han cargado las instituciones, no deben sorprendernos casos de la naturaleza del que nos ocupa; pero conviene tenerlos en cuenta para cuando llegue el momento oportuno de sanear la atmósfera de los pueblos.

Sin más queda suyo affmo.

El Corresponsal.

RECORTE

Contra la pena de muerte

¿Cuáles son los lesionados en la sociedad por el homicidio? La pérdida de un hombre.

¿Y qué es para ella un hombre, fuera de la acepción metafísica de la palabra? Un sér que produce y que consume. Es decir, un elemento de riqueza.

Pues lo que importa saber es en cuánto se ha empobrecido la masa común. ¿Y con qué objeto? Con el de resarcirla.

Ahora bien; si el administrador observa que á su administración le han mermado los rendimientos en cuatro, ¿va, por una errónea ingerencia en los asuntos de la alzada divina, á ejecutar á un reo que representa otros cuatro y cuya desaparición de la actividad común perjudica en ocho á la sociedad? Este es el patíbulo.

La penitenciaría debe reemplazarlo inmediatamente. El cadalso no es para el reo más que un término casual de su existencia con el que pudo tropezar en el campo de sus fechorías. Aguarda la hora fatal sujeto á cien eslabones, porque á tener las manos libres daría cabo de cuantos le rodean, saltando por encima de su contrición ahorrada, en la persuasión de que no le habían de llevar más caro. Y para el asesino burlador de la ley, que se ríe de sus fallos en la puerta de la cárcel, la ejecución no es otra cosa que el empedimiento de la sensibilidad ante el abatimiento de la víctima que desprecia, ó el estímulo á la ferocidad ante su altivez que envidia.

¿A quién, pues castiga ese instrumento de destrucción y de oprobio? A la mayoría inocente, á la pobre anciana que sembró gérmenes de virtud en el corazón de su hijo, y á quien permiten entrar en la capilla para que agonice dos veces con esa doble naturaleza que para vivir con las alegrías y morir con los dolores poseen las madres. A la afligida esposa, á quien no bastando ver envilecido su amor, se la condena también á que participe de la infamia que arroja el mundo sobre el nombre que lleva. A aquellas infelices criaturitas que no sólo se despiden de su padre amado, sino de su derecho á la honradez y de sus títulos á acallar el hambre, porque aquella ley que ignominiosamente los deja huérfanos, más bárbara é inhumanamente los abandona para que fructifiquen en el delito no pudiendo alimentarse en la virtud. A la sociedad, en fin, que, ajena á los vínculos de la familia, sufre con el petitorio por el agonizante, con la campanilla de la hermandad, con la erección del tablado, con la violenta sacudida que experimenta, por último un pueblo donde se interrumpen las funciones de la civilización para encajar á martillo un acto de retroceso.

La penitenciaría como medio de resarcimiento, pero sin restricciones económicas, opulenta, es el verdadero sistema penal. Tú, asesino, ¿privaste á la sociedad de cuatro? Pues ven aquí y produce ocho: tu parte y la de tu víctima. ¿Consumía esta dos? No es justo privar á la masa común del beneficio del consumo: aliméntate bien, que para eso trabajas: no padecerás frío ni desnudez; te lo ganas y la comandita te lo otorga porque la enriqueces. ¿Dejó hijos el muerto? Eres parricida. Produce en proporción de las necesidades de los huérfanos á quienes se atenderá con el salario de tu labor. En una palabra; ¿obaste? Pues restituye.

Que ciertos estados constituidos en República, donde hasta los delirios de la libertad se ponen en práctica, hayan abolido la pena de muerte, nada tiene de extraño, pero que en un pequeño rincón de la Europa occidental, grande por su historia y digno de mejor suerte por sus merecimientos, haya existido un soberano que no haya puesto su sanción en una sentencia capital, es un verdadero consuelo y una esperanza legítima para los que creen sinceramente que del ceño de un monarca pueden brotar todas las virtudes.

La humanidad debe inscribir entre los de sus apóstoles el nombre de D. Luis I de Braganza.

ENRIQUE GASPAR, *La Pena de Muerte.*

Crónica

CENTRO AUTONOMISTA

La Junta del mismo suplica á todos los republicanos que estén dispuestos á yudarla en la campaña electoral próxima, se sirvan pasar por este Centro todos los días hasta el sábado desde las 9 de la noche en adelante, con lo cual le prestarán un señalado favor.

Reus 3 Mayo 1897.—LA JUNTA.

Elecciones.—Con este título leemos en algunos periódicos locales el siguiente anuncio, cuya reproducción rogamos á sus firmantes no nos agradezcan:

«Acordada la coalición de los partidos posibilista, fusionista y regionalista para las elecciones municipales, se convoca á una reunión general de los mismos que tendrá lugar á las 9 y media de la noche en el local del «Círculo Republicano Histórico» calle de San Salvador, 12, para proceder á la proclamación de candidatos.

Reus 5 Mayo de 1897.

Por el Comité posibilista, Emilio Briandó.—Por el Comité fusionista, José María Borrés.—Por el Consejo regionalista, Pablo Font de Rubinat.»

La coalición entre los que se llaman republicanos históricos, los monárquicos de Sagasta y los regionalistas está hecha.

Veamos ahora si el público se traga el purgante.

Todo es cuestión de Don y de tragaderas.

Ayer tarde á eso de las 5 un sujeto que pasaba frente á la casa número 6 del Arrabal de Santa Ana, recibió un regular remojón que le proporcionó el agua de una canal de dicha casa, agua procedente sin duda del riego de algunas macetas.

El sujeto en cuestión, que se nos quejó del percance, quedó mojado.

¿Y las Ordenanzas Municipales como quedaron?

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

Atropello.—Leemos en «Las Circunstancias» de ayer:

«A las 5 y cuarto de la tarde de ayer á un apreciable joven estudiante que se dirigía al Instituto de 2.ª Enseñanza, le salieron al encuentro al hallarse en las inmediaciones de este establecimiento una caterva de muchachos callejeros armados de palos que descargaron sobre aquél, dejándole molido.

Parece que de este escandaloso hecho se han ocupado las autoridades.»

Como parece que al asunto trata de echárselo tierra encima mediando en la hazaña y para ello poderosas influencias, haremos constar á ruego del atropellado, que los atropelladores iban, según parece, capitaneados por uno de los hijos de cierto cacique in partibus que, á la cuenta, ya de jovencito, como buen hijo de marino empieza á conocer en que mares navega.

No conviene olvidar sin embargo,

que abismos hondos tiene la mar

y que á lo mejor creyéndose contar con una sota cargada de espaldas, salta un as de bastos que desloma al lucero del alba.

Proceso anarquista.—Los periódicos de Barcelona que por circunstancias especiales nada dijeron de las quejas formuladas por los procesados, publican ahora que se ha ejecutado la sentencia en la causa recaída, muchos detalles y pormenores de la ejecución de la sentencia aludida, detalles que no hemos de reproducir por coacción de no hacerlo.

Se desmiente el rumor que estos días había circulado relativo á que el señor Hinojosa, Gobernador Civil de Barcelona, dejara el cargo que ocupa para desempeñar otro destino.

Según telegrafian desde Madrid el Gobierno trata de mejorar la situación de los deportados cubanos teniendo en cuenta sus personales antecedentes.

Vale más tarde que nunca.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosco de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas...

La Copona.—Hemos recibido el número 5 de dicha apreciable revista mensual, que la colonia tarraconense publica en Barcelona.

Sesión.—Por no reunirse suficiente número de Concejales no celebró anoche nuestro Municipio la correspondiente a la actual semana.

Singularidad.—Habla ayer un periódico local de «un sujeto bastante conocido en esta ciudad, por la singularidad física que le daban sus patillas rubias y su tipo marcadamente extranjero.»

El aludido debía ser algún inglés. Inglés por el nacimiento ó contraído en el Frontón Reusense.

Toros en Tarragona.—Con motivo de la corrida que se celebrará en la ciudad vecina el domingo 9, día de las elecciones, la compañía del Ferrocarril ha establecido rebaja de precios en el pasaje.

Los billetes con derecho á dicha rebaja, ida y vuelta, entre las poblaciones de esta provincia, se expendrán el día 9 y podrán utilizarse para el regreso al punto de partida, hasta el siguiente día.

Los crímenes del carlismo.—Nuestro colega «El Motín» ha emprendido la tarea de publicar en folletos el relato de los crímenes cometidos por las herdas carlistas.

Hemos recibido el primer folleto cuyo sumario es el siguiente:—El bandido Cuca. —Orgía de vino y sangre en Sagunto. —Asesinatos en Beclú.—Fusilamientos en Vinaroz y Segorbe. —El Requeté.—Asalto y saqueo de Cuenca.—Asesino y marqués del Papa.—Tigre tonsurado.

Cada ejemplar de este folleto cuesta 15 céntimos, aunque vale como argumento democrático é histórico un dineral.

Hay que comprarlo, regalarlo á los amigos y tirarlo en plazas y calles para que llegue á manos de todo el mundo.

El folleto que recomendamos mata moralmente por sí solo más partidarios del rey de los carlistas, que todos los Maussers de nuestros bravos soldados podrían matar en el campo de batalla.

El «Heraldo de Madrid» con motivo de la ejecución de los anarquistas de Barcelona, se siente menos rotativo que de ordinario y hasta la emprende, en cierto modo, contra los colegas suyos, rotativos, que á referir detalles de la ejecución consagrará columnas y más columnas.

El «Heraldo» tiene esa información. Hace gala de ello en su sección intitulada «Los Anarquistas.—Cinco fusilamientos.» Las palabras trasmitidas por telegrafo y teléfono, segun la nota que publica, cuesta un gran puñado de perras chicas y grandes.

El «Heraldo» no las inserta porque de esas cosas no debe hablarse; y hasta recuerda que tuvo entereza bastante para hablar de las quejas de los procesados del Castillo de Montjuich.

Indudablemente á el «Heraldo» se le ha roto alguna cosa:

O el bolsillo por el peso de las perras, ó algun tornillo de la rotativa.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el kiosco de don Juan Mestres, Rambla de San Juan.

El Tiempo.—En la madrugada de ayer experimentó brusco descenso la temperatura en nuestra ciudad, reinando durante algunas horas de la mañana viento fresco y molesto.

Teatro Fortuny.—Por la notable compañía que dirige el reputado primer actor don Francisco Fuentes, se estrenó ayer noche en nuestro coliseo, el magnífico drama en tres actos, original de Francisco Llanas que lleva por título «Los Plebeyos», obteniendo un brillante éxito.

Cúpole una esmerada ejecución por parte de todos los actores que en él tomaron parte, cosechando muchos y merecidos aplausos, especialmente la señora Guillen y los señores Fuentes y Rivelles.

El poco espacio de que disponemos y lo avanzado de la hora en que terminó la representación, nos impide hoy hablar de la

obra lo que prometemos hacer otro día con detención y como el asunto requiere.

Enfermo.—Lo está de gravedad nuestro amigo Juan Vergés, jefe de los veteranos de esta ciudad.

Nos congratularía mucho que dicho amigo recobrarla la salud.

La recaudación obtenida por la Delegación de Hacienda de esta provincia durante el próximo pasado mes de Abril asciende á 633 289'80 pesetas, que comparada con igual mes del año anterior, acusa un aumento de 56.751'20 pesetas.

El Gobierno trata de ultimar con el Banco de España, antes de que se abran las Cortes un nuevo préstamo de 50 millones de duros.

Y los niños góticos de la mayoría que no eligió el pueblo, sino que impuso el manubrio del Ministerio de la Gobernación, dirán que sí á todo.

Si no dicen ¡Papá! ¡querro pan!

Hoy á primeras horas de la mañana la aplaudida sección dramática de la sociedad recreativa «El Alba» se trasladará á la villa de Porrera, al objeto de dar en el teatro «Clavé» dos escogidas funciones, poniendo en escena la tragedia del gran dramaturgo don Angel Guimerá «Mar y Cel» y el drama del celebrado autor don F. Ubach y Vinyeta «Riallas y Plorallas».

Por final de fiesta se representarán las divertidas zarzuelas «Primer jo...» y «Lo primer día», respectivamente.

Viajes suspendidos.—El vaporcito «Ciudad de Tortosa» que desde el punto de su nombre hacía la travesía á Amposta y la Cava, ha suspendido sus viajes hasta nueva orden.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosco de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa.

Misterio.—Con este título escribe «El Diluvio», de ayer lo que sigue: «Unos cincuenta, entre hombres y muchachos, algunos de los cuales vestían la fúnebre vesta de los viernes santos...

Casi todos los que la formaban en la mano un ramo de hojas verdes, como suelen hacer los que regresan en comitiva de un día de campo, é iban entonando fúnebres letanias, mientras que los de la banda, aparte de tocar, como se ha dicho, composiciones muy movidas, ostentaban en la tersiana una cucharita y un tenedor, como las estudiantinas.

Esto fué lo que pudieron ver cuantos habitaban ó transitaban anteanoche por el Salón de San Juan, sin que nadie acertara á explicarse el motivo de aquella especie de procesión, medio alegre, medio fúnebre; medio santa, medio campestre.

Eran ya las diez de la noche muy corridas, y los espectadores en aquel sitio eran por lo tanto muy escasos; todos, sin embargo, ponían el gesto de sorpresa y comentaban á su manera aquella pseudo-manifestación, cuyo origen y cuyo fin era para todos un misterio.

Algunos suponían que aquello era motivado por la próxima ejecución de los anarquistas fusilados en la madrugada de ayer, aunque no se explicaran bien la relación que esto pudiera tener con pasear un Crucificado con hachones y músicas, y otros que estaban algo mejor enterados suponían que era el regreso de una romería á Montserrat.

De todas maneras, y fuese lo que fuese, se le antojaba á todo el público una juerza mística muy fuera de lugar y muy impropia del tiempo, aunque todo puede esperarse de una sociedad donde se bendicen pueblos agregados, y donde hay mesas de refrescos con letreros muy grandes donde se hace constar que todas las perras chicas de aguardiente y demás, son á beneficio del Sagrado Carazon de Jesús, como puede ver quien quiera en el kiosco de bebidas

colocado en la plaza de la Universidad de Barcelona.» Barcelona con estas y otras noticias por el estilo nos va resultando una urbe, como hoy la moda impone que se diga. Pero una urbe neocatólica.

Hay, por fortuna, para poco tiempo. Los pueblos á Barcelona agregados harán de llevar á la ciudad de los Condes el ambiente de la democracia, y civilizar el atrofiado cerebro de la capital de la desdichada capital catalana.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosco de don José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.

Lo recaudado ayer en concepto de consumos en esta ciudad asciende á 961'68 pesetas.

IMPORTANTISIMO A LOS HERNIADOS (Trencats)

Un justificado motivo me obliga á llamar la atención del público. Desde largo tiempo, y después de una práctica constante en el establecimiento ortopédico de Clausolles, de Barcelona, vengo dedicándome muy especialmente al tratamiento y curación de las hernias...

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Se exige al practicante, á la comadrona, al dentista, que acrediten su competencia. Y es justo que se necesite un título para poner sanguijuelas, ó curar una cantarida, y se permita manejar impunemente las vísceras del vientre al primero que se le antoje poner un braguero...

He de llamar también la atención de las madres para que no lleven sus pequeñuelos á casa de ciertas mujeres á que los curen, y lo que hacen, en vez de curarlos, es colocarles un vendaje incómodo y perjudicial, de tal modo apretado, que suelen arrastrar con él la piel al quitárselo, contrayendo nuevas enfermedades...

LA CRUZ ROJA José Pujol, Cirujano PLAZA DE PRIM.—REUS

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 5. La censura telegráfica oficial ha impedido la circulación de los despachos en que se daba cuenta de la huelga de los mineros de Bilbao.

«El Imparcial» dice que se debe variar el punto de deportación de los anarquistas, porque en Río de Oro no hay más refugio que el fortín y las cuatro casas de la población, y en estos sitios no pueden encontrar fácil alojamiento los deportados.

Hoy se enviará un telegrama al general Weyler preguntando si sabe algo del desembarco que se dice efectuado últimamente en Guantánamo por una expedición filibustera.

París, 5. Ayer estalló un incendio en el Bazar de la Paz.

Dicho edificio era una construcción de madera, por lo cual ardió rápidamente. Hállase instalada la construcción en la calle de Jean Goujou.

El incendio se debió á la explosión de una lámpara de petróleo.

Inicióse el fuego en el aparato del cinematógrafo y se comunicó rápidamente á todo el edificio, produciéndose un pánico indescriptible entre las mil personas...

Se calcula en cien el número de muertos y en ciento cincuenta el de los heridos. Ahora se dice que el número de víctimas asciende á 300. Hasta ahora hay 16 cadáveres identificados...

Entre las víctimas se citan los nombres de la esposa del cónsul de España, señor Flores, la duquesa de la Torre, la baronesa de Reille, el párroco de la iglesia de Saint-Honoré, la marquesa de Gallifet...

La señora de Flores, esposa del cónsul de España, ha fallecido en el Hospital Beaujon, á donde había sido trasladada.

El número de cadáveres depositados en el Palacio de la Industria es de 115. Solo han podido ser identificados algunos. Todos los heridos fueron llevados á las casas vecinas...

Sección Oficial

REGISTRO CIVIL del día 4 de Mayo de 1897.

NACIMIENTOS Alejandro Nogués Puig, de José y Magdalena.

MATRIMONIOS Ninguno.

DEFUNCIONES Francisca Sugrañes Riba, 87 años, Carmen alta, 56.—María Teresa Salvat Quintana, 76 años, Arrabal alto de Jesús, 26.

MATADERO PÚBLICO

Reses sacrificadas para el consumo en el día 5.

Table with columns: Clase, núm., Ptas., Cts. Rows include Bueyes, Terneras, Carneros, Cabritos, Cerdos, Despoj. reses lana y pelo, Total adeudo.

Espectáculos

TEATRO FORTUNY

COMPAÑIA COMICO DRAMATICA Primer actor y director, Don Francisco Fuentes

Función para hoy.—20 de abono.—La comedia en 4 actos y 5 cuadros «Felipe Derblay». Entrada á localidad 3 Rs.—Id. al paraiso 2. A las 9 en punto.

Plaza de Toros de Tarragona

La empresa de esta plaza á fin de evitar la aglomeración en las taquillas de dicha ciudad ha abierto una taquilla en el estanco del señor Diaz, calle Padró, frente al café París...

AL LECTOR

Ganga

Hay para vender en muy buen estado una máquina para hacer hielo de producción continua y otra para botellas frappé á precios muy ventajosos.

Informará don José Balsells, Cafetero de la Sociedad «El Olimpo».

PIANO Se vende uno de manubrio de gran tamaño casi nuevo á precio módico.

APRENDIZ Se necesita uno de oficio cajista que tenga uno ó dos años de oficio, en la Plaza de Prim, 9, Reus. Centro de Suscripciones

Imp. de C. Ferrando plaza Constitución 7.

Servicio de trenes

SALIDAS

De Reus á Barcelona

5'04 m. correo (Por Villanueva y Villanueva) 1.ª, 2.ª y 3.ª

8'56 m. expreso, 1.ª y 2.ª martes, jueves y sábados, (por Villanueva).

12'11 t. mercancías, 2.ª y 3.ª

1'57 t. correo (por Villanueva).

De Barcelona á Reus

5'10 y 5'25 m. (por Villanueva).

9'46 m. (por Villanueva).

11'15 m. y 5'50 t. (por id.)

7'39 t. expreso (martes jueves y sábados)

De Reus á Mora

Salidas.—9'33 m., 1'04 3'10, 7'19 t. y 9'57 n. (1)

Llegadas.—12'44, 2'49 6'01 t., 10'26 y 11'13 n.

De Mora á Reus

Salidas.—4'21 7'36 (2), 8'00 m. 12'05, y 6'04 t.

Llegadas.—7'35, 8'51 11'23 m., 1'51 t. y 8'51 n.

(1 y 2). Estos trenes son expresos y pasan solamente los martes, jueves y sábados, llevando coches de 4.ª y 2.ª.

De Reus á Tarragona

Salidas.—8'30 y 9'47 m. 2 t. y 7'04 n.
Llegadas.—9'05 y 10'20 m. 2'35 t. y 7'30 n.

De Tarragona á Reus

Salidas.—7'30 m., 12'25, 4'30 t. y 8'20 noche.
Llegadas.—8'00 m., 1'05, 5'05 t. y 8'55 n.

De Reus á Lérida

Salidas.—8'10 m. y 5'23 t.
Llegadas.—11'20 m. y 9'05 n.

De Lérida á Reus

Salidas.—5'50 m. y 3'50 t.
Llegadas.—10'20 m. y 7'30 n.

De Reus á Vilmbodí

1'28 t. coches de 2.ª y 3.ª

De Vilmbodí á Reus

9'53 m. coches de 2.ª y 3.ª

De Tarragona á Valencia

9'30 m. y 11'30 n.

De Valencia á Tarragona

11 m. y 6'30 t.

FERRO-CARRIL ECONOMICO DE REUS Á SALOU

Servicio de trenes que regirá desde el día 1.º de Octubre de 1896

Salidas de Reus.—4'10, 9'06 mañana, 2'32, y 5'43 tarde.

Salidas de Salou.—4'56, 10'46 mañana, 5'10 tarde y 7'00 noche.

Las horas se regirán por el Meridiano de Madrid.

Horas de salida de los correos de esta Administración.

A Lérida, Huesca y provincias del Norte á las 8 mañana.

A Madrid, bajo Aragón y Castillas, 1 tarde.

A Tarragona, Castellón, Valencia y Andalucía, á las 2 y 7 tarde.

A Barcelona 1.ª expedición, 5 mañana. » 2.ª » 2 tarde.

Riudoms, Montbrió, Botarell, Montroig y Viñols, á las 9'30 mañana.

Servicio de coches

De Reus á Montroig á las 11 mañana y 5 de la tarde. Punto de salida, calle S. Lorenzo 2.

De Montroig á Reus á las 6 y 11 de la m. De Reus á Poboleda á la 4 y media de la tarde. Punto de salida, Hostal del Bou.

De Poboleda á Reus á las 5 de la mañana De Reus á Cornudella á la 1 y media tarde Punto de salida, Hostal del Bou.

De Cornudella á Reus á las 5 de la mañana. De Reus á las Borjas y Alforja á las 3 de la tarde. Punto de salida, bajos del Olimpo.

De Alforja á Reus á las 5 de la mañana De Reus á Montbrió á las 11 mañana 5 y cuatro tarde. Punto de salida, calle S Lorenzo 2

De Montbrió á Reus á las 7 m. y 2 tarde. De Reus á Maspujols, Aleixar y Vilaplana á las 11 m. y 7 tarde. Punto de salida, calle San Juan, 12.

De Vilaplana, Aleixar y Maspujols á Reus á las 6 m. y 3 y media tarde.

De Reus á Porrera salen dos tartanas, la una del Hostal del Bou á la 4 y media de la tarde, la otra á las 2, de la calle San Juan 18, taberna.

De Porrera á Reus á las 5 de la mañana. De Reus á Riudoms y Montbrió á las 9 y media de la m. y á las 2 de la tarde. Punto de salida, calle de San Lorenzo, barbería.

La Autonomía

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

De avisos y noticias

Se publica todos los días, excepto los lunes y siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes 1.25 pesetas.-Fuera, 4.50 trimestre.-Extranjero y Ultramar, trimestre, 8.

Pago adelantado.  Número suelto 5 centmos.

REDACCIÓN.—Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel, 7

ADMINISTRACION. Plaza de la Constitución, 7, Imprenta.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIS CONVENCIONALES

PUNTOS DE VENTA: En Reus, Kiosko de Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.—En Tarragona, Kiosko de Juan Mestres, Rambla de San Juan. En Barcelona, Kiosko de Rafael Ubéda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso, y en el kiosko de Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa. En Gracia, y en el kiosko de José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.